

El Pueblo

AÑO I — NÚM. 3

SEMANARIO INDEPENDIENTE

NÚMERO SUELTO 10 céntimos

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN — TALLERES

MAYOR, 123

Redactor en jefe: JOAQUÍN AMO ABAD

MONÓVAR 17 NOVIEMBRE 1901

Bibliotecas Municipals
d'ELX



LAS SESIONES DEL AYUNTAMIENTO

Andan un tanto descuidadas.

Con ésto no queremos decir que los asuntos para tratados en ellas se resuelvan sin la debida previa discusión y acuerdo del Concejo; aludimos única y exclusivamente al público que á aquellas debe acudir para dar con su presencia mayor formalidad, si cabe, á las discusiones, y mayor fuerza moral de validez á sus acurdos y resoluciones.

Es costumbre proverbial en nuestro pueblo no acudir á la casa Capitular cuando sus munícipes se reúnen en sesión, y este retraimiento es el que fundamenta la supina ignorancia en que nos encontramos en cuanto á cosas del Municipio compete.

Además, nuestro retraimiento de la Casa de la ciudad justifica en parte el desbarajuste que allí pueda existir, pues, con nuestro aislamiento é indiferencia, implícitamente ayudamos á que la cosa pública marche en la forma que, muchas veces, nos ha hecho creer no ser la más digna, justa ó equitativa.

Ahora bien, si á ésto agregamos que el retraimiento denunciado ha logrado contagiar á los mismos ediles, fácil y lógico, á la par, nos será suponer que con tal estado de cosas nuestra Administración deja mucho que desear, y que, de seguir así, lo primero que se debería hacer, es enajenar en pública subasta las dieciséis poltronas concejiles.

No alcanzamos á comprender el afán que nuestros políticos sienten por alcanzar un puesto en el Municipio, pues toda su intervención queda luego reducida á haber asistido á poseionarse de su cargo en la primera sesión á ello destinada.

Y cuando de un modo tan evidente se nos revela la falta de voluntad para cumplir su sagrada misión, debe tambien el cuerpo electoral oír la voz de alerta allá en el fuero interno de su conciencia y decirle á sus administradores:

—Ea, basta ya de farsa, ó cumplís con vuestro deber ó desde ahora quedáis relegados al olvido, ya que

no habéis sido dignos de la representación que con innecesaria vanidad ostentábais.

Notas agrícolas

Sr. Director de EL PUEBLO.
Monóvar.

Mi estimado amigo: acepto reconocido la invitación de V., para que trate en su periódico algún asunto de actualidad é interés notorio; pero conste, que al aceptar la invitación, no pretendo ilustrar á los lectores de EL PUEBLO, desarrollando en sus columnas algún tema de altos vuelos científicos, pues sería ridícula tal pretensión, sinó exponer, como aficionado entusiasta por la agricultura, algunas cuestiones prácticas, ya que el problema agrario toma tal importancia, que su influencia puede ser decisiva en la solución del problema social.

La influencia del medio ya no se discute; la evolución se impone en todas las manifestaciones de la vida y la agricultura no habla de sustraerse á la ley del progreso:

La rutina y el empirismo constituyen su arsenal de conocimientos; los hechos se repiten sin que la observación razonada aquilate su valor, ni la experimentación subsista para formular leyes; los poderes públicos abstraídos en sus egoísmos y en estériles luchas políticas olvidan esta fuente de riqueza enorme; la generalidad de los agricultores faltos de los necesarios conocimientos y de útiles iniciativas y como lógica consecuencia de todos éstos hechos, la enervación y la miseria.

Tal estado no podía subsistir; la agricultura no podía permanecer estacionaria ante el adelanto de las demás ciencias, artes é industrias; el aumento de población demandaba mayor producción; Bélgica, Alemania, Francia, etc., inician la reforma; los procedimientos empíricos son sustituidos por procedimientos científicos; los arados de vertedera, profundizando 25, 30 y 35 centímetros sustituyen al primitivo arado romano; el análisis de la tierra permite fijar la riqueza de la misma; la demostración palmaria de que la tie-

rra bien abonada y con labores profundas puede producir todos los años, aumenta la producción, declarando la guerra á los barbechos; los abonos químicos dan la solución al problema del cultivo intensivo llegando á la producción enorme de 40 y 50 hectólitos de trigo por hectárea; el químico en su laboratorio, analiza la composición de las plantas, fijando matemáticamente lo que de la tierra sustrajeron para dar la fórmula científica de lo que á la tierra hay que restituir; la selección de las semillas da un avance á la producción; las granjas agrícolas difunden los conocimientos y se llega hasta la enseñanza nómada; los campos de experimentación se multiplican y con todas estas energías asombrosas, la agricultura científica, rota la vestidura rutinaria que la aprisionaba, entra de lleno en la vida moderna con tan supremos alientos, que pretende dar cima al problema económico y por si ésto no era bastante, ya los hombres que no apartan su pensamiento de la cuestión social, desde el sociólogo más eminente hasta el modesto obrero, fían en la agricultura, que al producir más, al abaratar los alimentos, al ir derecho á la conquista del pan, como álguien ha dicho, pudiera resolver este pavoroso problema, empujando á la Humanidad entera hácia el progreso y el bien.

ANTONIO ALFONSO

DE MÚSICA

En la recepción en la Academia de Bellas Artes del maestro Serrano dijo éste frases muy encomiásticas y entóno fervoroso ditirambo en honor del llamado género chico ó infimo.

No comprendo en que se funda el inspirarlo autor de *Gonzalo de Córdoba* para alabar tanta obra insípida y pasajera, que no tienen más atractivo que hacer resaltar ciertos chistes y equívocos de similor y cierto *chulismo* indecente que está hoy de moda y que solo sirve para incitar la bestia humana en perjuicio de la estética, de la moral y el buen gusto. ¡Y ese arte chabacano y callejero le entusiasma al maestro Serrano!

Menos mal que encomiara á Caballero, á Bretón, á Chapí, á Vives... pero á Chueca, Torregrosa y Valverde

(hijo), esto no pasa ni aun cuando lo sostenga un restaurador de la ópera nacional. ¿Que acierto, que belleza, que arranques sublimes, que delicadeza y armonía vió jamás el autor de *Doña Juana la Loca*, en esas insulsas partituras donde parece que toda grosería y toda lascivia tienen su asiento?

El género chico — tal como hoy se cultiva — no deja de ser una copia burda y mal hecha del *vandeville* francés; género que solo lo estragado del gusto artístico, puede hacer que se represente en nuestros teatros, género que deduce de la seriedad y delicadeza del carácter español y que no teniendo ningún mérito intrínseco, empalaga y hasta á quien conserve en la mollera algo de *sinéresis* musical que por fortuna no se ha perdido del todo en la patria de las Victorias y los Eslavas.



Con objeto de organizar la venta de nuestro periódico, el domingo fuimos al vecino pueblo de Pinoso.

En el camino nos pudimos convencer del pésimo estado en que se encuentra la carretera, la cual necesita de una calzada de piedra, en su centro, de más de medio metro, para que quede en estado digno de mejor y más conveniente conservación.

Ya en el Pinoso, nos instalamos en la limpia y anchurosa posada, propiedad del veterano Javier, el Viejo, hoy á cargo de su hijo mayor, el simpático Javier, quien con su acreditada actividad atiende los múltiples servicios que hoy corren á su cargo.

Pero, además, no podemos pasar por alto el servicio de cocina á cargo de la joven y hermosa Rosa, esposa del afortunado Javier que, en un abrir y cerrar de ojos, nos condimentó una succulenta paella, digna de la más acreditada cocina valenciana.

Y aquí terminaríamos, dejando tranquilo el estómago solazarse con tan sabrosa digestión si el popular Paula no nos hubiera sacado de nuestro bucólico éxtasis.

No se comprende que se pueda hacer un viaje á Pinoso sin que de su consiguiente relato forme parte integrante el insigne Paula, que, con su incansable oratoria y su potente energía pulmonar, es capaz, arengado á los boers, de mantener en jaque, durante años, á todo el ejército inglés.

Esta ha sido la nota culminante del viaje, y aquí hacemos punto, no sin antes agradecer cual se merecen los obse-

quios que de todos los amigos de allí, recibimos y muy en particular, del maestro calderero Vicente Peñataro, abastecedor, sin competencia, del gas-acetileno, para producir el cual fabrica seguros, cómodos, económicos y artísticos aparatos.

**

Después de haber servido de preámbulo el Conde de las Almenas y de haber tenido en expectación á toda España y sus colonias, (por lo del Muni.) la interpelación del obispo de Oviedo al Gobierno, en el Senado, quedó reducida á pedir le destitución del Gobernador civil de la mencionada capital.

Era de esperar, porque, ¿quién mejor que el infeliz Gobernador podía cargar con los vidrios rotos?

Vamos, aquellos que se rompieron cuando lo del jubileo.

Quedamos, pues, preparados para una nueva expectación.

Porque del epílogo se encargará también el indispensable Conde de las Almenas, es decir, si para la oportuna fecha no se halla restablecido el otro grande de España, aunque no tan grande... Marqués de Pidal,

**

En Totana no se han podido encontrar, para las elecciones últimas, ni candidatos ni electores, pues todos éstos votaron con papeleta en blanco.

¡Ay, Dios mío, qué ejemplo para Monóvar.



LA CANDIDATURA DE PINA

Nunca hubiera creído que el nombre de Enrique Pina Corbí no hubiera figurado en las candidaturas para las elecciones de concejales del domingo próximo pasado, pues con la campaña hecha durante el verano, yó ya llegué á suponer que la cosa iba de veras por lo que le auguraba un completo triunfo.

Pero, héte aquí que el candidato se marcha á Madrid, y que, en su ausencia, ya nadie se acuerda de lo que en un principio prometió, y, como consecuencia inmediata, no se presenta la consabida candidatura.

¿Que significa ésto?

Según mi criterio, tal resultado era de esperar, pues como ya anunciamos en gacetilla del número anterior, el señor Pina, si en su presentación insistía, debió seguir otros rumbos para la propaganda que le había de allanar los tropiezos y dificultades que necesariamente había que encontrar y vencer para alcanzar el logro de sus deseos.

Debió dirigirse al pueblo y á él hablarle, y á él decirle cual era su programa, su plan, en una palabra, su futura campaña en el Municipio; y después de exponer los beneficios que hubiera reportado dicha candidatura, el pueblo, reconociéndolo, le hubiera contestado aclamándolo, con lo cual se obtenía una señalada victoria.

En resumen, amigo Pina, para en lo sucesivo hay que tener todo ésto presente, que viene á ser lo de «al vado ó á la puente», más claro: á Zaragoza ó al charco.

X

GACETILLAS

En las elecciones celebradas el domingo, resultaron elegidos Concejales, los señores siguientes:

Adiós: D. Francisco Saenz de Villarreal, por 91 votos; D. José Corbí Neblesa, por 73 votos; D. Salvador Amorós Vidal, por 69 votos y D. Nicandro Brotóns Poveda, por 58 votos.

Conservadores: D. Manuel Sanchez Codecido, por 86 votos.

Gamacistas y Totuanistas: D. José Linares Amat, por 77 votos; D. Florencio Perez Amorós, por 62 votos y don Antonio Caballero Hernandez, por 41 votos.

La acequia que circula por debajo de la acera de la calle de los Huertos se halla descubierta frente á la casa número 15.

No sabemos á estas horas por donde andará la brigada de peones urbanos, pero creemos que ante un peligro para los transeúntes como el denunciado, lo más conveniente sería tapar dicha acequia, con perdón de las muchas calles que reclaman la presencia de la mencionada brigada.

Han establecido el cambio con nuestro periódico, los semanarios, *El Demócrata*, de Novelda, *La República* y *El Motín*, de Madrid y *El Demócrata*, de Baena, (Córdoba.)

Damos las gracias á tan batalladores y valientes colegas.

En la noche del lunes, el niño de 12 años, llamado Mariano Vidal Esteve, tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de la verja de la calle Honda, produciéndose, en su caída, una herida de consideración y fuertes contusiones en una pierna.

Raya ya en escándalo lo que viene sucediendo con motivo de la tal verjita, pues como denunciarnos en nuestro primer número, la aglomeración de chiquillos por las noches en aquel sitio, proporciona, con sus juegos, grandes disgustos á las familias y no menores molestias al vecindario y transeúntes.

Por segunda vez llamamos la atención de la Autoridad, pues si bien es cierto que ahora giran alguna visita los guardias municipales, también lo es que no son tan frecuentes como el abuso requiere.

La calle en donde se halla la Fábrica de electricidad y que dá acceso á la de Luis Martí, está sirviendo de vertedero público, habiendo quien, por costumbre, deposita en ella todo aquello

que no merece los honores de la conservación en casa.

En la actualidad se encuentran sufriendo condena en la Cárcel correccional de esta ciudad, 48 penados y 2 á disposición de la Dirección General de Penales.

Con dos enfermos y sumida en la mayor miseria, vive en la calle del Colorado, n.º 5, una numerosa familia.

Las personas caritativas pueden hacer un acto humanitario socorriendo á estos necesitados.

Ha sido nombrado Alguacil del Juzgado, el que era guardia municipal, Vicente Gonzalez Leal.

El jueves contrajo matrimonio el simpático Perfecto Prats Marhuenda con la hermosa y agarrida joven Maria Guardiola Silvestre; habiendo apadrinado la boda el conocido comerciante Adrian Perez, hijo y la antigua amiga de la familia, Maria Bellot.

Atentamente invitados á la venturosa casa, allí acudimos y tuvimos la satisfacción de ver la esplendidez de los novios y padrinos, pues los dulces, pastas, tabacos y licores se repartían á granel entre la numerosa concurrencia de invitados.

Que la fortuna y la felicidad custodien la existencia de tan simpática y arrogante pareja.

He aquí el movimiento habido durante la anterior semana, en la Tesorería de la Sociedad de socorros mutuos, «La Cooperativa»:

Ingresos, por cuotas.	189'50 Pts.
Gastos.	139'50 «
Diferencia	50'00 «

Cantidad que sumada á lo ya ingresado forma un total de 4.931'95 pesetas.

El sábado, en el correo descendente, entre esta estación y la de Novelda, se cayó á la vía desde un coche de 2.ª clase que llevaba la portezuela mal cerrada, un niño de 9 años de edad, hijo de nuestro respetable y queridísimo amigo, D. José Joaquín Martí.

Detenido el tren y recogido el niño, se pudo apreciar en el momento su gravísimo estado.

Hoy, y por noticias particulares que de la familia tenemos, sabemos que se encuentra muy mejorado, dentro de la gravedad de su estado.

Descanso para muy pronto el completo restablecimiento de la angelical criatura, cuya desgracia tiene sumida en inmensa aflicción á la simpática y distinguida familia del famoso oculista de Alpera.

Se está montando, en la Fábrica eléctrica, una nueva dinamo, capaz para producir 80 amperes.

De la fidelidad del público para con la fábrica depende ahora el que no nos quedemos sin luz.

LOS CAUTIVOS ESPAÑOLES

(Continuación.)

No quisimos saber por qué fué á Africa; pero si nos manifestó que había llegado hacia unos dieciseis años, tiempo que había pasado en Larache, Tetuán y otras poblaciones.

La esposa murió y la mujer con quien ahora vive se llama María Benca Doño, natural de Yunquera, provincia de Málaga.

Además de los dos cautivos tiene Montes otros tres hijos, Andrea Montes Herrera, de 20 años, casada con un español que es arriero en Tetuán; Africa Montes Herrera, de 15 años, soltera; y vive en Ceuta, y Manuel, joven de 9 años, que reside en Tetuán con la casa la.

Los cautivos se llaman, Francisco Montes, de 12 años, natural de Tetuán; y Antonia Pérez Bonza, de 17 años, que nació en Málaga.

He aquí lo que acerca del apremio de sus dos hijos nos contó Montes:

—Estaban hace cuatro meses en Arcila, en una huerta llamada «La del Camino Ancho» de la propiedad de un inglés rico, de Tánger, llamado M. Gentile; en la finca no había choza y vivían en Arcila.

En compañía de otra persona, tenía 60 cerdos, que guardaba su hijo Francisco.

Un domingo del mes de Mayo salió de Arcila al amanecer, cuando se abrieron las puertas de la ciudad, con su familia, para ir á la huerta citada, que está muy cerca, á cinco minutos de las murallas.

Este detalle es importante, para que se vea la ninguna seguridad que existe en el imperio, cuando á las puertas de una población grande como Arcila, se cometen secuestros como el realizado.

(Se continuará.)

REGISTRO CIVIL

(ÚLTIMA SEMANA.)

Matrimonios, 3: Alejandro Perez con Remedios Cabanes Albert; Perfecto Prats Marhuenda con Maria Guardiola Silvestre y Dimas Tondero Vidal con Josefa Verdú Cabrera.

Nacimientos, 3: Remedios Gran Poveda; José Román Crespo y Maía Bernabé Belando.

Defunciones, 3: Luis Jimenez Silvestre; Antonio Payá Gran y José Quiles Vidal.

El Pueblo

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precio de suscripción—Pago adelantado Monóvar, un trimestre. . . 1'00 Pts.
Fuera . . . 1'50 «

Anuncios, reclamos y comunicas los á precios convencionales.

MONÓVAR: Imp. de Joaquín Amo.